

## Extranjeros en entredicho

Se levanta activamente la información para sentar ciertas responsabilidades, a fin de tener las razones fundamentales para la expulsión de dos italianos establecidos con comercio en esta plaza y que desde tiempos atrás vienen contraviniendo las leyes nacionales, información que está para terminarse y que posiblemente aporte las luces necesarias para proceder en el sentido indicado.

Se acusa a los indicios de haber traficado ilícitamente y contra las prohibiciones legales en licores a más de verificar comunmente la compra de artículos robados a muy bajo precio, convirtiéndose en encubridores de los malhechores.

Para el efecto se cita un caso de los últimamente mencionados ocurridos el día 12.

Posiblemente en el curso de la semana se resuelva el asunto y entonces daremos amplios informes sobre el particular.

## Gira automovilística

En próximo día se acordará por el Municipio de la localidad, la verificación de fiestas cívicas en el Puerto de Puntarenas, las que tendrán lugar en días finales de febrero entrante.

Con tal motivo en el Garage Americano se acondicionan debidamente dos autos pequeños y livianos, los cuales harán una gira para tal fecha, recorriendo todos los puntos intermedios, y estando en aquel lugar, Puntarenas, los días de jolgorios.

Igual cosa harán otros propietarios de autos livianos, llevando desde aquí, posiblemente viajeros.

Con igual motivo, el de la celebración de festejos cívicos en Puntarenas, marcharán para allá los empresarios de espectáculos que los tuvieron en los parquitos de Morazán, quienes los instalarán en la plaza.

Los caballitos y otros de los aparatos, se encuentran ya en Esparta donde se efectúan fiestas y de allí serán trasladados.

Se acercan, pues, los días de mayor afluencia al puerto.

## ACTUALIDADES

# LA GUERRA Y LA PAZ

Un inventor de armas de guerra ha dicho que no habrá nuevas luchas armadas en Europa hasta la próxima generación. Cree que aunque los Tratados de Locarno facilitan a las potencias europeas el camino de la paz, hay más razones para esa predicción suya en el cansancio, en la extenuación, en la máxima pobreza de los pueblos de Europa.

No le falta razón en parte. Aunque lo hemos visto por Francia, el cansancio no quita el carácter a los pueblos. Francia, una de las más combatidas naciones por la guerra, la que más duramente soportó las desdichas de aquella conflagración, cuando llegó el caso de guerrear de nuevo, no tardó en lanzarse al campo de la lucha en África.

El espíritu guerrero, pues, de los pueblos de Europa, no se debilita con la guerra. Por el contrario, se perfecciona, se sensibiliza, se agudiza y se aumenta. El criminal en el crimen aumenta sus capacidades de resistencia a la sensibilidad humanitaria; encallece su conciencia y va cada día más allá en su obra malsana. La práctica de la guerra, que embota ciertos sentidos, hace más necesaria la guerra, así que termina la mayor y más atroz. Y como de día en día progresa más en el campo de su actividad el hombre, cuanto más cruel y dura sea la guerra mayor será su espíritu combativo.

Si es posible que el empobrecimiento de las naciones las imposibilite para la contienda armada, pero sólo en cierto modo y por corto tiempo. La guerra moderna exige grandes inversiones, y ello lo sabe perfectamente el inventor a quien debemos el motivo a este comentario breve. Y si las naciones carecen del dinero y del crédito imprescindibles para adquirir las armas modernas con que hacer esa guerra, viene la postración—no física sino económica—y el ansia de ontenda se hiela en la voluntad.

Sin embargo, como las guerras modernas son consecuencia del entrelazamiento de intereses, donde quiera que esté el dinero surgirá el peligro de la explosión, y así como son hoy el punto de mira de todas las ambiciones los Estados Unidos, poseedores del capital del mundo, mañana lo será el país que lo tenga y él será el objetivo de sugestión de la diplomacia, arrastrándolo, tarde o temprano, a la compe-

tencia que lo lleve a la guerra. Lo cual quiere decir que no es, tampoco, el empobrecimiento de los pueblos la piedra de toque que los lleve a la ansiada conquista de la paz.

Del futuro de la civilización universal únicamente podremos esperar el milagro. El hombre habrá de convencerse algún día de la infecundidad del odio destructor, y de que exclusivamente construyendo, edificando, creando, le será dable ganar para sí el nombre de civilizado. Hoy en él está el anhelo, sueña con la paz por temor a la guerra a lo que lleva su espíritu de lucha, su ambición y su envidia. Pero cada día más, con cada guerra, la decepción prenderá en su alma, y llegará el instante en que busque en el dominio de sus instintos, la sagrada conquista del ideal de la paz.

Esta generación de hoy, por lo demás, tiene presente el horror de la guerra, de acuerdo. La poesía de la historia que cante en párrafos hermosos las conquistas morales del héroe, será un incentivo para las generaciones por venir. Nuestros hijos elevarán en sus espíritus altares gloriosos a Petain, Joffré, Von Hinderburg, etc., como nosotros elevamos a la categoría de semidioses a Napoleón y a Wellington y pretenderán imitarlos, superando sus grandiosas jornadas. La guerra, mañana como hoy y hoy como ayer, no solamente será la puerta de escape a la consecución de las finalidades de conquista internacional, sino una ilusión, un ensueño, un delirio de la mente sugestionada del poeta que busque la inmortalidad y la gloria. Y mientras el concepto del hombre no degrade al héroe, haciéndolo desender desde el pedestal en que vive a la caverna del silencio, confundiendo en un mismo dicitorio con el criminal que purga su pena individual en un presidio, la guerra será el alma y el azote del mundo.

Una civilización futura en la que queden tramutados muchos valores morales del día, solamente podrá legarnos, convertida en realidad, la aspiración utópica de algunos espíritus sensibles, que sueñan con la paz universal.

## Para el Salvador

Don Carlos Marín, el ex-síndico que tantas caricias le hizo a Sotela y que se constituyó en líder de los basureros, ha dispuesto marcharse a la hermana República de El Salvador, donde piensa dedicar sus actividades, ageno a todo agiteo de política y obrerismo, pues va, según nos dice, decepcionado de sus luchas por la clase y prefiere ahora tratar por todos los medios al alcance de sus capacidades, hacer dinero para lo futuro ignorar las locuras que el idealismo y amor a las clases proletarias le hicieron efectuar, viéndose arrollado por la politiquería y ambiciones de sus propios compañeros.

Conociendo los entusiasmos y esfuerzos de Marín, le auguramos feliz viaje a la pródiga hermana república cuscatleca.

## Hoy se efectuará la sesión municipal

A las veinte horas del día de hoy se efectuará la sesión reglamentaria de nuestra Municipalidad, en la cual se tratarán interesantes asuntos.

Según informes que tenemos, los señores Regidores propondrán iniciativas de gran valor para la hacienda municipal y la próxima sesión conjunta de la Corporación con las Comisiones.

## Asistirá a la Cámara

A raíz de las elecciones de diputados para la Legislatura que se inicia en Mayo, en corrillos y por la prensa se comentó y aseguró la no asistencia del Licenciado don Carlos María Jiménez, quien dejaría, según eso, su puesto al suplente don José Albertazzi Avendaño.

Ahora podemos asegurar a nuestros lectores que, al menos por las sesiones en que se discutirán ciertos asuntos de tradición, el Licenciado Jiménez Ortiz si asistirá a las deliberaciones, lo cual viene a desvirtuar lo primeramente dicho.

## Una estafa por pinturas

Un sujeto bastante conocido y marchando no se cedor de las ingenuidades sabe a que lugar, pero, y de ciertos hombres, dispuso aquí viene lo chistoso del marchar a la zona atlántica caso, al día siguiente cuando a fin de hacerse de dinero dolos pajarracos se dieron sin mayor esfuerzo, a cuyo efecto dispuso implantar una nueva industria, con todos los caracteres de la novedad y atractivos necesarios para dar salida fácil a sus productos mediante la prodigalidad de los negritos de la mencionada zona.

En efecto, el día de pago se presentó a los campamentos portando una grande y brillante jaula conteniendo unas aves de los más vistosos colores de combinación de bello exotismo, los cuales inmediatamente llamaron la atención de todos y se armó nuestro héroe de gran parsimonia para los tratos de ellos.

Prono logró salir de sus animalitos, levantando su

## ¿Qué hay de las casas baratas?

Según informes que nos suales una buena propiedad ha suministrado persona que merece toda fe y está al tanto, los ocupantes y compradores de las casas construídas por el Gobierno y denunciadas baratas, no han cumplido sus compromisos, a lo solicitado que se han presentado.

Y así debe ser, porque todos los actuales moradores de las "baratas", son empleados públicos que disfrutan de magníficos sueldos y se han convertido en morosos por puro hábito, sin duda, de quien les dá el sustento y facilidades de vida.

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4 %
London.....	389 —
Paris.....	78
España.....	286
Italia.....	82
Suiza.....	388
Bélgica.....	92
Dó. sobre Berlín	400 3/4
Amsterdan.....	má s 1 %

Para ellos, por lo pronto ha sido brillante el negocio al tener abrigo sin costarles un céntimo y a costillas de la nación, pero ahora que temen que llorar sus bártulos tendrán que arrepentirse, que como propietarios particulares no podrán trampear ni conseguirán la ganga de obtener por unos pocos céntimos de refugio y abrigo a otros miles

Nota del Día  
EL DOCTOR PALACIOS

# Contra el Imperialismo

Ninguna persona medianamente instruída de este continente deja de conocer al presidente de la Unión Latino-Americana, el parlamentario argentino Doctor Alfredo Palacios. Una de las mayores preocupaciones de este importante personaje, es el imperialismo yanqui cada vez más poderoso y más extendido.

Acaba de recibir una invitación para asistir al próximo Congreso que se ha de celebrar en Panamá, y al recibir la invitación ha contestado lo siguiente:

"Yo no puedo ser huésped del Gobierno de Panamá que acaba de pedirle auxilio militar a los Estados Unidos para reprimir un movimiento popular, convirtiéndose así en una colonia americana."

El mencionado Congreso se celebrará en la ciudad de Panamá durante el mes de junio, para celebrar el centenario de la muerte de Simón Bolívar. La organización que dirige el Dr. Palacios no tiene rango oficial alguno, y son miembros principalmente, elementos universitarios de distintas capitales hispano-americanas.

La antipatía que siente el doctor Palacios por los Estados Unidos es bien conocida en la América Latina y por los observadores de los asuntos pan-americanos que existen en los Estados Unidos. Los periódicos de Buenos Aires, sin embargo, dan lugar preferente a sus manifestaciones. Alega que se encuentran bajo la influencia de los Estados Unidos en una forma u otra todas las naciones del Mar Caribe así como cinco Estados Suramericanos.

Haití, afirma él, carece de libertad y la independencia de Santo Domingo, dice, ha sido destruída por los marinos americanos, mientras que a Guatemala, Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Honduras las considera él como simples colonias bajo el imperialismo industrial. Las finanzas de Colombia y Ecuador son administradas por los Estados Unidos, según acusa él, y en el Perú un consejero financiero dirige la política fiscal.

"Venezuela", continúa diciendo, "sufre una torpe dictadura apoyada por los Estados Unidos, y Bolivia ha vendido su independencia al garantizar un impuesto con los ingresos gubernamentales."

Respecto a México él alega que esa nación sigue bajo la presión de su poderosa vecina que pretende poseer su petróleo y, además, que existe

una constante presión por parte de los capitalistas americanos, para provocar una intervención.

Desgraciadamente, casi todo eso que acaba de decir el doctor Palacios es cierto. La Doctrina Monroe y el exceso de dinero han convertido a los Estados Unidos en el árbitro de la vida político-económica de casi toda la América. Penetra en unas Repúblicas con los barcos y los millones de la Compañía Frutera que controla toda la extensión del Mar Caribe, desde las Grandes Antillas hasta la Guaira. Penetra en otras Repúblicas con empréstitos, generalmente de poca importancia, pero que pocas veces se pueden pagar y prestan aspecto legal a la intervención aduanera. En otras penetra con el pretexto de impedir el entronizamiento de los Generales Machetones.

De una u otra manera, el águila americana tiene su garra clavada, con más o menos fuerza, en todas las Antillas, en todo Centro América, en Colombia, en Venezuela, en el Ecuador, en Bolivia. También la tiene clavada en México; pero allí se va con más cuidado por que los mexicanos son duros de roer y no se dejan devorar tan fácilmente.

Entre las acusaciones que lanza el doctor Palacios se destaca la de que los Estados Unidos apoyan la dictadura de Venezuela. Lo mismo se podría decir respecto a otras dictaduras hispano-americanas. Los americanos, como excelentes negociantes, amparan y apoyan a todos aquellos que les facilitan sus negocios. En cambio, inventan toda clase de obstáculos para combatir sordamente a la democracia semisocialista que se está elaborando en México.

El crecimiento industrial del Norte y su desbordamiento comercial necesita de todos estos países como mercados y para conseguir de ellos los productos de que el Norte carece o que no los tiene en cantidad suficiente.

Pero es el caso también que si los Estados Unidos retiraran de estos países sus barcos y sus milloneros, se produciría en ellos un completo estancamiento de la vida en general.

¿Cómo impedir o contrarrestar siquiera, el expansionismo americano? He ahí lo que nadie dice claramente, por que es muy difícil hallar los medios fáciles y seguros.

Mientras el imperialismo sólo se combata con retórica, habrá imperialismo para rato.

BERNARDO MERINO

# El fracaso de una negociación

Elementos empresa- que tenían que contar se rios de nuestra sociedad han hallado con la falta iniciaron en días pasados de apoyo necesario y el establecimiento de un hasta se han intriguado paseo con todas las formas las negociaciones solamidades e innovaciamente con fines egostas. nes que registran la fina Para llevar a buen tér Modelo en El Salvador mino la iniciativa necesi y en la Argentina el Pa taban de una concesión seo de la Avenida de los sobre la hermosaSabana, Héros, pero dadas las que así se habla conver circunstancias del medio tido en el mejor de todos ambiente y los tropiezos los paseos de Centro con que han dado, fracasa América, por su exten saron en sus pretencio sión y pintorescas vistas, nes. pero las dificultades que les opusieron han hecho fracasas la operación.

Se colocaron acciones en número y valor suficientes para dar empuje a la obra, pero en las esferas de gobierno con nuestra República, nos encontramos con que para esos proyectos que más eficazmente lo pro- moverían se encuentran obstaculizadas, y aquí paz... y después bulla.

Dolores de Cabeza Causados por Refriados  
EL Lavativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Refriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.  
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
Martinez & Co  
APARTADO N.º 713 TELÉFONO N.º 569

**Con buena voluntad siempre se llega a un buen entendimiento**  
Se llega a un buen entendimiento cuando la buena voluntad es reciproca. Nosotros la ofrecemos al público y esperamos conseguir la suya que debe traducirse patrocinando nuestro servicio mundial de comunicaciones "Vía Elradio", que siempre le dejará satisfecho.  
Compañía Radiográfica Internacional de Costa Rica  
J. J. CARRANZA Gerente  
HORAS DE OFICINA: de 8 a. m. a 6 p. m.  
Oficina Principal en San José Apartado N.º 54  
Frente al Parque Central Contiguo a la Botica Francesa. Teléfono N.º 948

**PLAZA de TOROS**  
SAN JOSE  
Domingo 31 de Enero de 1926  
Soberbia combinación taurina  
A petición general, debut de la célebre matadora de toros  
**Sorianito**  
5 escogidos "bravísimos TOROS 5 ALCALAREÑO y SORIANITO  
El valor y la elegancia en refida competencia  
Tres toros a toda punta — Despedida de Alcalareño

**LAVOL**  
En un Minuto se Acaba la Comcción  
Lave con Lavol, cuando su piel enferma le atormenta por el escorzar y la comcción—las primeras gotas calman y refrescan—desaparece la comcción—el ardor del eczema se corrige—al alivio es casi instantáneo. Al cabo de un minuto, sentirá Ud. la comodidad que no había experimentado en muchos meses, quizás años. Lavol da nueva vida a la piel—hace desaparecer las dicerías, costras, erupciones, manchas, barros y rugosidades—permite que su piel adquiera de nuevo una superficie sana, limpia y tersa.  
Lavol es la aplicación tópica ideal para las enfermedades de la piel y el cuero cabelludo. Penetra en los tejidos—da flexibilidad a la piel, sin dejar manchas ni olores desagradables.  
Su mismo mérito lo recomendamos Lavol, como lo han hecho diez mil médicos en los Estados Unidos. Ha curado casos de enfermedades de la piel que se consideraban incurables, y también le será de utilidad en su caso.  
Fabricado en los Laboratorios D. D. D. de Chicago, y de venta en todas las buenas droguerías y boticas.

## El local de la Agencia Principal

El señor Ministro de ocupa, para resolver lo ratonera, el local que Estado en los despachos más práctico y convencional para el mejor servicio. Ocupan esas oficinas, que la, don R fael Castro viene. impresionan tan sólo, por la falta de luz y de aire. Según nos informan el señor Presidente está en término la idea. Ojalá se lleve a buen término la idea.  
Según nos informan el señor Presidente está en término la idea. Ojalá se lleve a buen término la idea.  
Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

LA GUITARRA de Concerto con que voy a obsequiar a mis favorecedores, no podrá verificarse el sorteo el 1.º de Enero sino hasta febrero próximo.  
Para informes:  
**Sastrería R. A. MIRANDA**  
TELÉFONO 197  
Pasaje Jiménez - San José.

**Depósito y aserradero de Maderas**  
A. GIUSTINIANI  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Apartado 333 Teléfono 61

**DEPOSITO EL LIBANO**  
de ARTURO VOLIO J.  
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadencilas, etc  
No olvide que es el que vende MAS BARATO  
Dirección: Calle del Pacífico  
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro  
Imprenta GERMINAL - San José

# INFORMACION MUNDIAL

## Trasmisión de calor y luz mediante ondas hertzenianas

Pittsburgh — S. E. Dible, Presidente de la Sociedad de Ingenieros americanos especialistas en trabajos de calefacción y ventilación, declaró en el Instituto de Carnegie, establecido en esta ciudad, que "la trasmisión de ondas térmicas, mediante el radio" es ya una cuestión de tiempo.

En opinión de Mr. Dible, tan poco probable parece ahora el transmitir ondas de calor, como hace 20 años parecía la trasmisión de ondas sonoras.

El problema estriba en la

ventar un aparato que recoja las ondas térmicas, diferenciándolas de las sonoras o luminosas, para poderlas amplificar y utilizar.

No tardará mucho el día en que veamos instaladas grandes centrales de calefacción, que transmitirán fácilmente el calor a los lugares más apartados, usando las olas del éter.

## Curan por hipnotismo la tabacomanía los médicos rusos

Leningrado.—Los médicos bocheviques agregados a la Academia Militar de Leningrado están obteniendo los sospechados éxitos del hipnotismo aplicado a la su-

ra del vicio del tabaco, de la embriaguez y drogas.

Asegúrese que los más empedernidos fumadores, borrachos y drogómanos que dan indefectiblemente curados después de someterse a tres tratamientos, en cada uno de los cuales no se invierte más de veinte minutos.

## Ford fundara una ciudad puritana

Detroit, enero.—Henry Ford, el célebre constructor de automóviles y aeroplanos de metal, hizo público aquí que como ejemplo para los que dicen que en los Estados Unidos la moral ha pasado a la condición de reliquia his-

tórica, construirá una ciudad puritana, tanto por el estilo de sus viviendas, como por la pureza de costumbres de sus moradores, en South Saddy, estado de Massachusetts.

## Establese nuevamente de la enfermedad de Mussolini

Londres, enero.—El «London Daily News» publica un despacho fechado en Mondai en el que da cuenta de que el Primer Ministro de Italia, Benito Mussolini, ha decidido acogerse a los consejos de su médico y sufrir una delicada operación, en

el curso de este mes para evitar que la enfermedad que padece en el duodeno cobre caracteres de poligros gravedad. Consignase en el mismo periódico que ya el Premier ha hecho los preparativos del caso para asegurarse de que no habrá dificultades en Italia durante su provisional ausencia.

## Dejaran de usar las mujeres faldas

Berlín, enero.—Regina Friedlander, la modista más significada de esta capital, anuncia en la página de modas del «Berliner Tageblatt» que las faldas femeninas están condenadas a total desaparición, que serán cada vez

más cortas hasta que dejen de usarse en un futuro muy próximo Frau Friedlander no dice qué cosa se usará en vez de aquellas, si pantalones, o medias excesivamente largas...

## Faldas cortas para las jóvenes en Rusia

Moscú, enero.—Las jóvenes rusas están usando unas faldas platerescas a media pierna, cubriéndose éstas con polainas especiales, lo que les da apariencia de soldados escoceses. Asegúrese que esta moda ha sido imitada, por la carestía de los tejidos.

# Lo que no envejece

Segura de su belleza, erguido el busto, brillantes los ojos de sultana, graciosa y gentil en sus movimientos, como una palmera movida por la brisa de un bello día vernal, pasó por nuestro lado. Todos los hombres la miraban, deseándola. Todos temblaban un poco al pensar en el poema de su carne morena. Ensueño, locura, quimera de unas horas de amor. Tal vez camino florido por donde se desliza la vida de un enamorado. Sima donde murió una voluntad. Alegría y dolor; vibración del alma.

Cuando hubo pasado, al guiñando la mirada de todos como una ericia honradamente sexual, reparé en que junto a mí había un caballero blanco portado, de bigote blanco como las cumbras nevadas; de labios tristes, un poco trémulos, que también había mirado a la belleza con un gesto fugaz de apuesto doncel... Of un comentario grosero. Lo hizo una mujer ya madura. Para el vulgo, los viejos no tienen derecho a amar...

Hicimos una leal defensa de los viejos. Ellos pierden la agilidad del músculo, la normalidad del estómago, cansado de digerir; la esbeltez del cuerpo, abrida por los años y el trabajo; la alegría del espíritu, hundido en la melancólica experiencia de las verdades ásperas; pero no la juventud de los ojos... Los ojos no envejecen. Por su brillo conocen la expresión de los sentimientos y de las pasiones. Alegrías y penas se retratan en los ojos sin hipocresía. La risa y el llanto se deslizan suaves por el encaje de las pestañas en el niño y el anciano. Sólo la muerte—toda momentánea—les quita su secreto.

¿Por qué los viejos no han

de poder mirar la escultura palpitante de una mujer? Acaso un ademán torpe tuviera de nosotros una frase enérgica de condenación. Una mirada que hace el milagro de evocarles los días mozos de sus conquistas marjorlegas, los amores agríndulos, que pasaron por el alma sin dejar rastro sentimental, la figura idealizada de la esposa buena e inteligente y que es al mismo tiempo hombre a la belleza de donde sacaros su inspiración todos los artistas que en el mundo han sido, merecen respeto de las gentes de buena crianza.

Llegar a viejos es una virtud. No debió de manchar su corazón con los pecados horrendos y agotadores de los siete que señala la doctrina bíblica quien logra llegar a sexagenario. ¿Qué seriedad la de su espíritu? ¿Vamos a ser tan crueles que les quitemos el placer de mirar lo que les vuela a la juventud?

Entre un oldado y un general, en las batallas de amor, no media más que la torturante influencia del tiempo. En el primero tributa la acometividad; en el segundo, la contemplación muda y casta de lo que ya no le pertenece. En las rutas del vivir no se dividen en castas los caminantes...

Y no es que pidamos plenitud para los viejos. Creemos sinceramente que tienen derecho al amor, un amor más puro que el de los jóvenes, hecho de recuerdos lejanos. Los paisajes, los cuadros, los libros, no serán verdados jamás a los ojos humanos, que podrán posarse en ellos ávidos de emoción o de interés... La mujer es un paisaje más, que puede en todo momento contemplarse! ¡Ay del que no sienta la inquietud de mirarla!

La mirada es como la llantada. Los ojos no envejecen. Por eso los ciegos son tristes, huraños, silenciosos. Viejos prematuros. No pueden contemplar el áfora de un cadáver, los dientes albos asomados a las ventanas de un cielo rojo, las manos que acariciaban con suavidad de alas, los ojos de calentura que piden besos, la estatua eterna a cuyo alrededor giran

los corazones de los hombres es un avatar sin fin, dando una perenne juventud a las almas.

Porque después del exquirto, del incesante, del torturante placer de contemplar a una mujer bonita, ¿hay algo que tenga importancia en el mundo? Confesámoles reidos: todo, absolutamente todo, se hace por ellas...

LÁZARO SOMOZA SILVA

**FUMES CIGARRILLOS**  
**Oriental - Ovalados**  
 16 por 40 cts.  
**REALMENTE SATISFACEN**  
 Venta al por mayor: "LA FAVORITA"  
 Depósito General: 100 varas Norte del Mercado.  
 —Paso de la Vaca—  
**TAMBIEN TENGO TABACO EN HEBRA PARA PIPA**  
**Antonio Ayales**  
 T. 461.01109.

**GRESPONES**  
 Lisos y listados, colores firmes  
**Un colon Yarda**  
**ALMA GEN**  
**ROBERT**

**Para la venta**  
**Varias cajas registradoras**  
**urnas y cajas de hierro**  
**Todo de ocasión**  
**Tomás Fernández**  
**en el Almacén**

**LIBRERIA FALCO**  
 Avenida 7ª Este, número 344 : CASA FALCO  
 Apartado 638 : Teléfono No. 71

**PIO BAROJA**  
 Estas obras valen c/ 3,50 el tomo  
 Páginas escogidas  
 Con la pluma y con el sable, novela  
 Los recursos de la astucia, novela  
 Las tragedias grotescas, novela  
 La ruta del aventurero, novela  
 Los caminos del mundo, novela  
 El Mayorazgo de Labra, novela  
 Vidas sombrías, cuentos  
**R. DE MESONERO ROMANOS**  
 Panorama maritense, ilustrada  
 Escenas maritenses, ilustrada  
 Tipos y caracteres, ilustrada  
 Recuerdos de viaje por Francia y Bélgica, ilustrada  
**EUGENIO D'ORS**  
 Europa (nuevo glosario)  
 U-turn-it (nuevo glosario)  
 Hambre y sed de justicia (nuevo glosario)  
 Poesías y el Greco (nuevo glosario)  
 Cesari, ilustrada con 106 reproducciones de pinturas y dibujos del artista  
**JOSE ORTEGA Y GASSET**  
 Meditaciones del Quijote, ensayos  
 El Espectador, ensayos  
**VIARIOS AUTORES**  
 La revolución de Laito, novela, F. Camba  
 Ovedo, ciudad humorística, novela  
 El Nuño del Robledal  
 Como la piedra del arroyo..., novela, Miguel R. Seisdedos  
 Las pequeñas causas, novela, José María de Acosta  
 Un enemigo del matrimonio, novela, Alberto Insúa  
**RAMÓN PÉREZ DE AYALA**  
 Bajo el signo de Artemisa, novela  
 La vida en un colegio de jesuitas, novela  
 El sendero innumerable, poemas  
 Hermana encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano  
 a s—m—cas, ensayos de crítica teatral, 2 tomos  
 Belarmino y Apolonio, novela  
 El sendero andante, poemas  
 Luna de miel, luna de hiel, novela  
 Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de hiel  
 El ombligo del mundo, novela  
 Prometeo. Luz de domingo. La cascada de los limones, 3 novelas poéticas  
 Política y toros. Ensayos Maura, Romanones, Vicente Pastor, El Gallo, Belmonte, Joséllito, etc.

**VIARIOS AUTORES**  
 Cigarrales de Toledo, novela, Tito de Molina  
 La Dorotea, teatro, Lope de Vega  
 Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales y D. Novillo Quiroga  
 Flores de penitencia, novelas, E. Gómez Carrillo  
 Las 100 obras maestras de la Literatura Universal, E. Gómez Carrillo  
 En los andamios, novela, F. Trigo  
 La línea de fuego, novela, Robert W. Chambers  
 La seducción de la fábula, novela, F. Arévalo  
 El hechizo de una criolla, novela, Rafael Roldán Martínez  
 La danza del corazón, novela, José Francés  
 Mimi Bette, flor de mi jardín, novela, Guido de Verona  
 Parnaso Filipino, poesías, E. Martín de la Cámara  
 Los rosales florecen, poesías, M. de las Cuevas G.  
 Nuevas canciones, poesías, Antonio Machado  
 Test, libro para jóvenes, Pablo Mantegazza  
 Torbellino de sangre, novela, Nicolás Lavrisouche  
 Tartarín de Tarascón, novela, pasta, A. DauDET  
 La vida en Roma, estudio social, por Alfredo Nicéforo y Escipión Sighele  
 Para tí..., contiene 6 novelas cortas, E. Zamacois  
 Por tierras de España y Portugal, M. de Unamuno  
 El préstamo de la difunta, novela, L. Blasco Ibañeta  
 El castillo de irás y no volverás, novela, por S. González Anaya  
 El fin de un pecadora, novela, Antonio Valdes  
 La tragedia del Estado Español, A. Albornoz  
 A quinientos espirituales, pensamientos, Julio Benacer  
 D. I. Inconsciente al Consciente, Gustavo Grey  
 El primer Carlos III, historia, Alfonso Danvila  
 Procreación prudencial, M. C. Stopes  
 La muchacha que se po a la ena, novela, Robert W. Chambers  
 Austria y Borbones, historia, Alfonso Danvila  
 El burrito maldito, novela, Félix Urrabaven  
 El Pa-jero, advertencias utilísimas a la vida humana, Cristóbal Suárez de Figueroa

**Maderas de Pinoeta**  
 Del 1.º de Setiembre próximo en adelante  
**SE TRASLADARA EL DEPOSITO**  
 situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al O. ste de la Fábrica de Masticos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.  
 Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
**TRAUBE**  
 Doble Grande y Pequeña  
 Aguas minerales: Kola Doble  
 Kola Champagne  
 Cream Soda - Gengerale

**Manuel Madrigal Q.**  
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
**Baratillo de casimires Y ropa hecha**  
 LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# A TRAVÉS DE LOS SIGLOS

Celestino Fabietti, oficial en el despacho de licencias matrimoniales en Roma, durante 23 años, dice que "el matrimonio es un arte". Para conocer bien a un hombre hay que observarle estrechamente cuando pronuncia el fatal «sí». Los hombres le temen más al matrimonio que las mujeres—dice Fabietti.—Un niño pudiera saber eso.

Schopenhauer califica el matrimonio de «una conspiración femenina» para hacer que todo hombre soporte a una mujer por toda la vida. Eso, dice, es el por qué las mujeres son crueles, sin misericordia, con otras mujeres que no insisten en el matrimonio.

El hecho es que el matrimonio es una escuela de entrenamiento para los hombres, que las mujeres son las profesoras y que el progreso es despacioso. Pero dado que este mundo ha de durar como el profesor Moulton, de la Universidad de Chicago, dice 1.000.000.000 años más, habrá abundancia de tiempo para entrenar a los maridos. Presumiendo que volvamos de regreso aquí a vivir de nuevo otra vez y que la institución del matrimonio dure lo que sucederá hasta el final de unos cuantos miles de millones de años, todo hombre en una encarnación o en la otra tendrá que casarse con todas las mujeres de la tierra. Después de eso hombres y mujeres conocerán sus imaginaciones mutuamente y vivirán felices por un mil de billones de años más, por lo menos.

Los científicos han oído

del sabio astrónomo de Chiego, Moulton, acerca de la probable edad de la tierra, un millón de billones de años. Prácticamente todo ello está por venir aún, y ha oído, también, acerca de las dimensiones de la vía láctea, en la cual el sol es un grano de arena.

Tiene la forma de un reloj, sus dimensiones son de 30.000 luces al año del frente a la parte trasera,....., 200.000.000 de luces al año a través de la ancha vía, por sobre la faz del reloj. Para obtener la distancia a través de nuestra vía láctea multiplíquese el número de segundos en 200.000 años por 186.000 millas, que dará algo más de un quintillón de millas escrito con uno seguido de 18 ceros, según la rápida probable inexacta cifra al margen de un período.

Deje su pequeño niño al sol. Pero recuerde que hay en esa vía láctea nuestros mil millones de soles, muchos de ellos un millón de veces tan grandes como nuestro sol, que es a su vez un millón de veces tan grande como nuestra tierra.

Y los mil millones de soles se mueven como abejas en un enjambre. Si dos de ellos se acercan extremadamente próximos, los planetas de ambos soles instantáneamente dejan de existir. Eso ocurre sólo en un millón de billones de años, pero puede ocurrir cualquier día. Por tanto está bien mantenerse preparado con los paños limpios.

ARTURO BRISBANE.

# El convenio de los panaderos

Desde hoy por la mañana se ha notado ya los efectos del compromiso de los señores empresarios de panaderías, pues han disminuído al mínimo el peso y algunos hasta la calidad, pues hemos saboreado panes sin sal, hasta allí llega la economía de esos señores industriales.

El único de los del gremio que está actualmente elaborando de igual calidad es don Alberto Odio, a quien en días pasados amenazaron sus colegas con impedirle trabajar por medio del retiro de los operarios, si no entraba en el convenio.

Nosotros hemos creído que siempre es bueno que los comerciantes no pierdan en sus negociaciones, siempre que sea de manera equitativa esas ganancias y en relación a lo que invierten, sin descuidar los intereses del público consumidor.

# Un comerciante quebrado

Por auto del Juzgado Tercero Civil, dictado en el día de antier, se declaró la insolvencia del joven comerciante don José Andrés Coronado Alvarado, fun'amentado en el artículo 595 del Código de Procedimientos Civiles, no brindándose Curador a D. Marciano Acosta y habiéndose procedido a la ocupación judicial de sus bienes.

El señor Coronado fué uno de los elementos más jóvenes de nuestro comercio y siempre se ha distinguido por su esfuerzo y espíritu emprendedor.

Su quiebra, entendemos nosotros, no es fraudulenta sino que se debe únicamente a las peligrosas especulaciones en que entre el señor Coronado y las malas etapas por que pasa nuestro comercio en general.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: BERNARDO MERINO

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Redactores y Colaboradores:  
ROGELIO GÓLCHER — VÍCTOR M. CASTRO — LESLIES SÁUREZ — JULIO PADILLA — GIL SOL — AURELIO SALAZAR

Este periódico verá atención a todos los problemas generales y más especialmente a los de carácter social.  
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN:  
7ª Avenida Este, N° 344  
Teléfono N° 71 Apartado P  
San José, Costa Rica

# Juzgado por faltas a la moral

Ayer fue conducido al penal un sujeto que constantemente estaba cometiendo faltas a la moral. Sustrayéndose a las más elementales reglas de las buenas costumbres.

El sujeto en cuestión tenía como cosa corriente presentarse en poses y vestiduras poco edificantes a las pequeñas niñas que desgraciadamente frecuentaban por las cercanías de su habitación.

Habiendo habido un quejoso, se procedió a afectar las investigaciones del caso. logrando constatarse los malos manejos del susodicho sujeto.

Conforme a las leyes, será severamente castigado.

# Será reformada una ley

Persona que nos merece toda fe y que está al corriente de los asuntos municipales y disposiciones correlativas de la próxima Legislatura Congresil, nos ha manifestado que existe el proyecto, apoyado por buen número de conscriptos, para reformar la ley que creó las Comisiones e introdujo el servicio civil municipal, esto es la estabilidad de los empleados.

Existe en la actualidad exceso de empleados en los Departamentos Municipales, vagabundería en algunos, con lo que vienen pérdidas para los fondos comunales, y algunos que prestan importantes servicios están precisamente retribuidos, que conforme a la precipitada ley, que no contempla tales casos, son incorregibles. A ello, pues, tenderán esas reformas, a fin de permitir a la Corporación Municipal acción de conformidad con sus poderes concedidos por la Constitución y sus poderdantes, haciendo labor más efectiva.

De tal modo, tendremos sucesos en las esferas municipales, una vez reunida la Cámara que apoya la iniciativa indicada.

# La Cooperativa Constructora

A fin de proceder al nombramiento de la nueva Directiva de la Sociedad Cooperativa Constructora, se ha tomado el acuerdo de que el sábado treinta del mes que cursa, se ha de celebrar en el local de costumbre y a las siete y media de la noche una asamblea general con tal objeto.

# Crónica Taurina

## El debut de la Sorianito

### Toreará con Alcalareño

Se ha modificado la combinación para la gran corrida del domingo próximo.

Alcalareño, que se tiene que embarcar el lunes, toreará el domingo tres preciosos toros con puntas, con el afán de dejar en Costa Rica su fama bien sentada. María Soriano (la Sorianito) que también tiene necesidad de marcharse pronto a cumplir sus compromisos en el extranjero, lidiará dos toros.

La Sorianito, única torera de verdad que compite con los buenos toreros, ejecuta todas las suertes, como los hombres. Torea de capa y de muleta, pone banderillas, simula la muerte de los toros y hace otras suertes muy notables rivalizando con los mejores diestros.

La despedida de Alcalareño y el debut de la Sorianito le darán a la próxima corrida una importancia extraordinaria.

# El arreglo de calles

Este año ha empezado para la cuestión local, bajo buenos auspicios, pues hemos visto que las Comisiones Técnicas laboran con entusiasmo y especial cuidado por efectuar los trabajos de urgente necesidad que el pasado, por la escasez de recursos hubieron de suspenderse.

Igualmente se ha hecho entrar a los señores empleados por la norma de la formalidad y el empeño de mejor labor, como se puede ver a simple vista, con el arreglo de calles, que nunca se ha efectuado con mayor beneficio y regularidad, dentro de los medios con que se cuenta, como en este año.

Queremos referirnos ahora al arreglo de calles iniciado que, aun cuando no se puede llevar bajo un sistema amplio por las circunstancias especiales de futura rotura de las mismas por falta de drenaje y arreglo del servicio de cañería y el de cloacas, como la instalación subterránea de alambres conductores de fuerza motriz, imposibilitan hacerlo formalmente y de manera estable. No obstante ello se procede a petrolizar las principales como las adyacentes a correos y telégrafos, macadamizando otras y llenando los huecos de las restantes.

Tal labor es digna de encomio y es de esperar que vista la solicitud del señor Secretario de la Comisión don José Manuel Córdoba, del Ingeniero Viquez y del maestro de trabajos don Cornelio, al entrar el invierno disfrutemos de los menos largos posibles. Ojalá el señor Córdoba y los citados dieran las órdenes pertinentes para el pronto arreglo del trecho comprendido entre las avenidas octava y décima, calle doce sur, que es una de las de mayor tráfico, pues por ella van los camiones que hacen el servicio de pasajeros de ésta a Escasú y la mayoría de los carros lúnebres que se dirigen a los cementerios a hacer sus servicios, fuera del tráfico ordinario de autos, coches y carretones.

Nosotros excitamos al amigo Córdoba, que tanto interés demuestra por todas esas obras, se interese por la sugestión que le hacemos.

# Nota de duelo

Ayer falleció en esta capital la señora Arabela Caballero de Quesada, esposa del señor Emilio Quesada. Al desconsolado viudo, a sus afligidos padres y hermanos de la joven difunta enviamos nuestro pésame por desgracia tan irreparable, cuyo infinito dolor sólo la resignación podrá mitigar.

# Accidentes de trabajo

Ocupado en la reparación de una techumbre de la casa del señor Froilán Céspedes, en el barrio Bolívar, el artista no Raimundo Chávez sufrió ayer una caída, a consecuencia de la cual resultó con la fractura de la extremidad izquierda y la dislocación de un hombro.

Fue atendido inmediatamente, por orden de su patrón, quien hace los gastos necesarios para su restablecimiento, corriendo el jornal que ganaba, pues su familia es pobre.

El accidente se debió a un descuido del señor Chávez al construir un andamio, el cual estando debilitado en un uno sus sostenes, cedió al pretender subir una pesada tuca.

Ojalá mejore pronto.

# Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de ₡ 80 valor de la impresión del N° 20 de "La Estrella de Limón".

## United Fruit Co.

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el sábado 16 de Enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días SABADO en la mañana y zarparán los días DOMINGO en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, Cuba, Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, Cuba.

Los vapores CAVINA, CARARE y BAYANO, de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y LA PERLA para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores para Boston que no hacen el servicio a Cristóbal, quincenalmente zarparán directamente para Boston los sábados en la tarde.

Habrá un servicio semanal de vapores entre New Orleans y Puerto Limón. De venida hacen escala en Habana, Cuba y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días VIERNES en la mañana y en la tarde del mismo día zarpan para New Orleans, haciendo escala en Tela, Honduras y Habana, Cuba.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirle Sucesores.

M. M. MARSH,  
Administrador.

## LA INDIA

Gran almacén de abarrotes

Eduardo I. Fernández

Apartado 1094 - SAN JOSE - Teléfono 378